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и укреплении семьи
Современная цивилизация дезо-

риентирует людей с детства. Им вну-
шают, что иметь много детей — это 
дикость, что в наш век науки человек 
наконец может планировать семью 
по своей воле. Лживая пропаганда 
приучает людей к мысли, что плод во 
чреве матери — это еще не человек 
и аборт — не убийство.

ЦеркОвь
и пОграничная
служба

В целом лед настороженности 
уже растоплен, и есть осознание 
и понимание этого и со стороны 
офицеров. И духовенство понимает, 
что останавливаться на достигнутом 
для нас — невозможно. Ведь жизнь 
воинского коллектива ежеминутно, 
ежечасно требует новых решений, и 
мы на это должны реагировать.

жадный
мОнах

Рассказывали, что проживал 
некогда в одном большом мо-
настыре архимандрит Пахомий. 
Народ его любил за доброту, а 
братия недолюбливала. И за глаза 
называла любостяжателем. А то 
и вовсе — «жадным монахом». 
И вправду — рясы у него непро-
стые, машина крутая…

сОвершилась хирОтОния архимандрита
леОнида (Филя) вО епискОпа речиЦкОгО

12 февраля

Помимо всех архиереев Белорусской Православной 
Церкви в торжественном богослужении в Жировичах 
приняли участие еще семь епископов из России, 
Украины и Польши: архиепископ Верейский ЕВГЕНИЙ, 
викарий Московской епархии; архиепископ Винницкий 
и Могилев-Подольский СИМЕОН; архиепископ 

Вышгородский ПАВЕЛ, викарий Киевской митрополии; 
архиепископ Нижегородский и Арзамасский 
ГЕОРГИЙ; епископ Белостокский и Гданьский ИАКОВ; 
епископ Вяземский ИГНАТИЙ, викарий Смоленской 
епархии; епископ Бориспольский АНТОНИЙ, викарий 
Киевской митрополии.

Фото Ивана КОНОНОВИчА, журнал «СТУПЕНИ»
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17 февраля

18 февраля Седмица сплошная. Муче-
ницы Агафии (1); святите-
ля Феодосия, архиепископа 
Черниговского; Елецкой-
Черниговской (2), Дивногор-
ской и «Взыскание погиб-
ших» икон Божией Матери.
2 Пет. 1, 20 – 2, 9; Мк. 13, 9-13.

19 февраля Преподобного Вукола, епис-
копа Смирнского; преподоб-
ных Варсонофия Великого и 
Иоанна Пророка (1); муче-
ниц Дорофеи (2), Христи-
ны, Каллисты и мученика 
Феофила.
2 Пет. 2, 9-22; Мк. 13, 14-23.

20 февраля

21 февраля

22 февраля

23 февраля

календарь

Священномученика Харалампия и с ним мучеников Пор-
фирия, Ваптоса и трех мучениц; преподобного Прохора 
Печерского (1); преподобного Лонгина Коряжемского 
(2); мучениц дев Еннафы, Валентины (3) и Павлы; иконы 
Божией Матери «Огневидная» (4).
2 Тим. 3, 1-9; Лк. 20, 45 – 21, 4.

Неделя о мытаре и фарисее. 
Преподобного Исидора Пелу-
сиотского; священномучени-
ка Мефодия, епископа Пет-
ропавловского (1); преподоб-
ного Николая исповедника, 
игумена Студийского (2).
2 Тим. 3, 10-15; Лк. 18, 10-14.

Преподобного Парфения, епископа Ламп-
сакийского (на иконе); преподобного Луки 
Елладского; священномученика Александ-
ра пресвитера; священномученика Алексия 
пресвитера; мучеников 1003-х Никоми-
дийских.

Великомученика Феодора 
Стратилата (1); пророка За-
харии Серповидца, из 12-ти; 
святителя Саввы ІІ, архи-
епископа Сербского (2).
1 Ин. 1, 8 – 2, 6; 2 Тим. 2, 
1-10; Мк. 13, 31 – 14, 2; Мф. 
10, 16-22.

Отдание праздника Сре-
тения Господня. Cвятите-
ля Иннокентия, епископа 
Иркутского; преподобного 
Панкратия Печерского (1); 
преподобных Никифора и 
Геннадия, Важеозерских (2).
1 Ин. 2, 7-17; Мк. 14, 3-9.

1 2

1 2

1 2

1 2

1 2

1 42 3

4 февраля 

минск
Состоялось назначение нового ректора Минских 

духовных школ — на смену выбранному епископом 
архимандриту Леониду (Филю). Им стал инспектор 
Минских духовных академии и семинарии, препода-
ватель патрологии и литургики игумен Иоасаф (Мор-
за). Игумен Иоасаф — кандидат богословия, окончил 
Белорусский государственный университет, Минскую 
духовную семинарию, богословский факультет Афин-
ского университета.

5 февраля

греЦия
Ватикан вернул православным грекам мощи святите-

ля Петра Аргосского. Святой Петр чудотворец, епископ 
Аргосский, жил в IX — начале Х века. Родители святого, 
затем его братья и он сам приняли монашество. По 
просьбам жителей города Аргос (Пелопоннес, Греция), 
Петр стал их епископом. Он усердно трудился, был 
чрезвычайно милостив, заботился о нуждающихся, осо-
бенно о сиротах и вдовах, в неурожайный год кормил 
голодавших. Святитель также выкупал пленников, ис-
целял больных, обладал даром прозрения. В 1421 году, 
во время оккупации Пелопоннеса франками, мощи 
святителя Петра изъял католический епископ и перенес 
их в Рим.

Начиная с 1990-х годов, священники Аргоса усилен-
но хлопотали о том, чтобы честные мощи небесного 
покровителя их города были возвращены. Недавно 
горожане встречали католическую делегацию, которая 
привезла святыню на родину. В сопровождении тысяч 
христиан, стекавшихся со всех улиц под звон колоколов, 
мощи святителя Петра были перенесены в кафедраль-
ный храм Аргоса.

6 февраля

мОсква
«Недоумение и сожаление» вызвала в Русской Пра-

вославной Церкви демонстрация на первом российс-
ком канале американского телефильма «Евангелие от 
Иуды», представленного зрителям как сенсация. «Лента, 
основанная на фальсификации истории христианства, 
не может добавить ни правды, ни пользы для души 
и лишь способна смутить многих псевдонаучными 
аргументами», — отметил в интервью ИТАР-ТАСС 
руководитель пресс-службы Московской Патриархии 
священник Владимир Вигилянский. «Соблазн оправдать 
Иуду, характерный для всего ХХ века, завершается 
в наше время публикацией текста так называемого 
«Евангелия от Иуды» и созданием фильма. ХХ век 
— век глобального предательства: доносов детей на 
родителей, предательства Церкви, предательства Бога», 
— сказал священник. Он отметил, что «как в России 
пробовали реабилитировать предателя, поставив в 
1920-е годы рядом со Свияжским монастырем памятник 
Иуде, грозящему кулаком в небо, так и в во всем мире 
были попытки сделать из него героя. Еще швейцарский 
психолог Карл Юнг, говоря о таком феномене Иуды, 
расценил это как оправдание собственного предатель-
ства человека». Священник рассказал, что еще два года 
назад, когда текст так называемого Евангелия от Иуды 
был широко разрекламирован в мировых СМИ, Пат-
риарх Алексий II заметил, что рукопись была создана 
в свое время сектой агностиков, «чтобы представить 
равноценными добро и грех». 
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Различие мытаря и фарисея уразумев, душа моя,
Возненавидь первого надменный глас,
Но поревнуй молитве второго

с добрым сокрушением и воззови:
«Боже, сжалься надо мною, грешным, и помилуй меня!»
От смирения видя честь возвышающую,
От возношения же — падение тяжкое,
Ревнуй добродетелям мытаря,
А фарисейскую порочность возненавидь.
Из грязи и страстей
Смиренный возносится,
Но с высоты добродетелей падает бедственно
Всякий гордый сердцем:
От его нрава, от порока бежим!
Как мытарь и мы, ударяя себя в грудь,
В сокрушении будем взывать:
«Будь милостив, Боже, к нам, грешным!» —
Чтобы за это получить отпущение.
Фарисеевым добродетелям постараемся подражать,
И ревновать смирению мытаря,
Ненавидя в них обоих недоброе:
Безрассудство и пагубу грехопадений.
Как возничий мчаться в добродетелях думал фарисей;
Но пешим с быстрой колесницей состязаясь,
Мытарь успешно его опередил,
С жалостным возгласом сочетав смирение.
Подобно мытарю стенания принесем Господу,
И припадем к Нему, грешные, как к Владыке:
Ибо желает Он спасения всех людей,
Прощение подает всем кающимся;
Ведь ради нас Он воплотился,
Бог, Отцу собезначальный.
Великим множеством согрешений отягчен,
Я мытаря превзошел преизобилием порока
И спесь хвастливую фарисея приобрел,
Отовсюду оказавшись всех добродетелей лишенным:
Господи, пощади меня.
Мытаря и фарисея различие познав, душа моя,
Возненавидь одного надменную речь,
Но поревнуй другого молитве сокрушенной, и воззови:
«Боже, будь милостив ко мне, грешному,

и помилуй меня!»
Из современных переводов богослужебных текстов

неделя О мытаре и Фарисее
первая  подготовительная  неделя  к  великому  посту

В свою очередь, диакон Андрей Кураев назвал теле-
фильм «Евангелие от Иуды» антинаучным и антихрис-
тианским. Он отметил, что фильм снят «в разухабистом 
стиле псевдоисторической реконструкции — дескать, вот 
так на самом деле было, а не так, как учили попы». «Но 
ведь этот фильм был снят за немалые деньги и как по мас-
лу прошел в эфиры ведущих национальных телеканалов 
мира. Как назвать людей, которые имеют доступ к деньгам 
и масс-медиа и при этом люто ненавидят христианство, 
хотя порой и прикрываются словами о «духовности»? 
Исторически такие группы западных элит называли себя 
словом «масоны». Сегодня они настоящие повелители 
информационных потоков», — заключил отец Андрей.

лОндОн
Экономить электроэнергию призвала верующих 

Англиканская Церковь в день начала Великого поста. 
Продолжающийся 40 дней Великий пост уже давно не 
практикуется в Великобритании, и Церковь даже не 
напоминает верующим о необходимости совершения 
физического и духовного очищения по канонам хрис-
тианского учения. Вместо этого сделавшая ставку на 
модернизацию Англиканская церковь пытается «акту-
ализировать» христианские нормы и традиции. Таким 
образом,  англиканские епископы во главе с архиепис-
копом Кентерберийским призвали паству придержи-
ваться в ближайшие 40 дней «энергетического поста» и 
содействовать сокращению выбросов парниковых газов. 
Они попросили верующих вывернуть в своих домах все 
ненужные лампочки, отказываться в магазинах при со-
вершении покупок от пластиковых мешков, через день 
пользоваться посудомоечной машиной, понизить на 
градус температуру горячей воды в своих домах.

7 февраля

албания
Администраторы «Википедии» — известной электрон-

ной энциклопедии — отклонили требование мусульман 
удалить из статьи о Мухаммеде средневековые рисунки 
с его изображением. Петицию, размещенную в интер-
нете, подписали последователи ислама из разных стран. 
«Пожалуйста, уберите фальшивые фотографии пророка 
Мухаммеда, ведь он при жизни запрещал делать свои 
портреты», — пишет, например, Самад Ахмад из Ал-
бании. Джей Уолш, представитель Фонда «Википедия», 
заявил, что получает письма подобного содержания еще 
с середины января. Тем не менее, просьба читателей была 
отклонена по причине того, что цель «Википедии» — 
представление всех тем с нейтральной точки зрения.

8 февраля

северная кОрея
Северная Корея вот уже шестой год подряд возглав-

ляет список стран, в которых христиане больше всего 
подвергаются преследованиям, сообщает Open Doors. По 
оценкам специалистов, сейчас в Северной Корее прожива-
ют несколько сот  тысяч подпольных христиан. Четвертая 
часть этих христиан из-за своей веры находится в тюрем-
ных лагерях, откуда люди редко возвращаются. Второе 
место занимает Саудовская Аравия, где последователи 
ваххабизма контролируют все сферы жизни общества и 
притесняют верующих других религий. В стране на госу-
дарственно-правовом уровне действуют законы шариата, 
согласно которым обращение в другую религию тракту-
ется как измена и карается смертью. Замыкает тройку 
Иран. Хотя христиане там официально признаны как 
религиозное меньшинство, верующие постоянно сталки-
ваются с дискриминацией и преследованием.

Кроме вышеупомянутых стран в первую десятку 
вошли Сомали, Мальдивы, Йемен, Бутан, Вьетнам, Лаос 
и Афганистан. 
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человеческая душа, освободив-
шись от нравственных импера-

тивов, оставленная в своем падшем 
состоянии, без благодатной помощи, 
легко делается добычей злых сил. 
Она теряет способность противосто-
ять соблазнам и искушениям. Отсю-
да кризис семьи и быстрое вымира-
ние нации.

Надеюсь, каждый помнит биб-
лейское повествование о том, как 
при сотворении мира Господь Бог 
говорил, глядя на сотворенное: «се 
добра зело» (Быт. 1, 31). И лишь 
в последний день, сотворив Адама, 
сказал: «не хорошо быть человеку 
одному» (Быт. 2, 18) и сотворил ему 
жену. Только после этого бытие чело-
века достигло совершенства и полу-
чило благословение Божие: «плоди-
тесь и размножайтесь, и наполняйте 
землю» (Быт. 1, 28). Таким образом, 
первая семья была создана Богом 
еще в раю, до грехопадения и долж-
на была пребывать в вечности.

Величайшее достоинство брака 
доказывается и тем, что апостол Па-
вел уподобил его союзу Христа и 
Церкви (Еф. 5, 23-26). Именно брак 
остается цитаделью и школой люб-
ви для падшего человека. Именно в 
семье отец и мать отдают себя, свою 
жизнь друг другу и детям. Труды 
родителей, связанные с рождени-
ем и воспитанием детей, становят-
ся содержанием счастливой жизни, 

воплощением жертвенной любви. 
В такой семье реализуется замы-
сел Божий о человеке, исполняется 
заповедь, данная Адаму и Еве. Все 
народы считали рождение детей бла-
гословением Божиим. Многодетные 
семьи всегда были сильными и жиз-
неспособными.

Но готовы ли сегодня молодые 
люди создавать семью и брать на 
себя ответственность за воспитание 
детей? Почему как грибы растут де-
тские дома, куда матери часто сами 
отдают своих детей? Почему дети 
бегут из родительского дома? Почему 
в России около миллиона беспризор-
ных детей при живых родителях?

Современная цивилизация де-
зориентирует людей с детства. Им 
внушают, что иметь много детей 
— это дикость, что в наш век на-
уки человек наконец может плани-
ровать семью по своей воле. Лживая 
пропаганда вопреки очевидности, 
подтверждаемой научными исследо-
ваниями, приучает людей к мысли, 
что плод во чреве матери — это еще 
не человек и аборт — не убийство. 
Наш «гуманный» век настаивает на 
праве женщины убивать свое дитя. 
В XX веке, который назвал себя 
 постхристианским, сотни миллионов 
младенцев были убиты своими мате-
рями в утробе. Этот грех поистине 
вопиет к Богу и делает несчастным 
современное человечество. Только 

помраченный безбожием человек 
может думать, что без веры в Бога, 
в вечное добро можно быть по-на-
стоящему счастливым. Такое гордое 
прельщение, самообман и не могут 
иметь других последствий, чем те, 
которые теперь у всех на глазах. Гро-
мадное большинство браков, заклю-
ченных без веры и благословения 
Божия, кончаются разводом. Дети, 
воспитанные в неверии, чаще все-
го становятся аморальными людь-
ми. Народ, отвергающий жизнь по 
заповедям Божиим, вымирает тем 
быстрее, чем больше грешит. Грех 
приводит к смерти — эта истина, 
известная каждому христианину, те-
перь доказывается самой жизнью. 
Только следуя Божию закону, устра-
ивая свою жизнь по Его заповедям, 
мы можем надеяться на духовное 
исцеление и существование нашей 
нации в будущем.

Мы должны вернуть нашему на-
роду христианскую семью. Богом 
предусмотрено, чтобы в браке рож-
дались дети. Разделяя брачное ложе, 
супруги должны желать детей, а не 
употреблять разные ухищрения, что-
бы избежать зачатия ребенка. Желая 
детей, родители готовятся к подви-
гу рождения и воспитания ребенка, 
готовятся отдать ему свою заботу 
и любовь, свои силы и жизнь. Эта 
жертвенная любовь скрепляет се-
мью. В многодетных семьях развод 

В день открытия Рождественских чтений, 28 января, 
был опубликован доклад Святейшего Патриарха Алексия 
II, зачитанный им еще в конце декабря на Епархиаль-
ном собрании московского духовенства, но почему-то 
до сих пор пролежавший под спудом. Безусловно, он 
имеет отношение не только к ситуации в Москве, но 
во многом отражает мнение Святейшего Патриарха по 
основным проблемам нашей Церкви. Традиционно в 
этом докладе прозвучали требования и рекомендации 
Патриарха относительно наиболее острых и злободнев-
ных вопросов, стоящих не только перед московскими 
священнослужителями, но и перед всеми православны-

ми. «О возрождении и укреплении семьи», «О патриотиз-
ме», «О лжепатриотизме», «О традиционных и ложных 
ценностях», «О монастырях и монашествующих» — вот 
основные темы доклада Патриарха. «Важно, чтобы мы 
ставили перед собой задачи, масштаб которых соответс-
твует духовному состоянию нашего народа, учитывая 
те опасные тенденции, которые все еще имеются во 
многих сферах жизни. Об этих задачах и тенденциях 
я хочу сегодня кратко сказать», — сказал Патриарх во 
вступительном слове. Наша газета в этом и нескольких 
ближайших номерах публикует доклад Предстоятеля 
нашей Церкви с некоторыми сокращениями.

Обращение
святейшего патриарха 
московского
и всея руси алексия II
к клиру, приходским 
советам храмов 
москвы, наместникам 
и настоятельницам 
ставропигиальных 
монастырей
на епархиальном
собрании 2007 года

О вОзрОждении
и укреплении семьи

длительный период господства
воинствующего атеизма в нашей

стране не прошел бесследно.
результатом насильственных преобразований, 

направленных на разрушение сложившихся
устоев жизни и искоренение традиционных 

духовных ценностей русского народа,
а позже, с 1990-х годов, — на создание

культа стяжательства, эгоизма,
распущенности, вседозволенности,

явилось всеобщее падение нравственности, 
рост преступности, самоубийств, проституции, 

венерических заболеваний, наркомании, 
спида, особенно среди молодежи.
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— редкое явление. Поэтому Цер-
ковь призывает всех чад сохранять 
верность закону Божию о человеке, 
радоваться каждому новому ребенку 
как дару Божию, залогу любви и се-
мейного счастья.

Необходимо воссоздавать семью 
как домашнюю Церковь, которая яв-
ляется оплотом нравственной, духов-
ной, христианской народной жизни. 
Должное семейное воспитание, как 
ничто другое, закладывает в чело-
веке основы веры, нравственности, 
а значит, дает ему возможность мир-
ной, благополучной жизни.

В современных условиях важность 
христианского воспитания подраста-
ющего поколения, которое уже через 
несколько лет начнет реально участ-
вовать в созидании нашей истории, 
переоценить невозможно. Церковь 
всегда обращала особое внимание 
на проповедь, обращенную к детям, 
души которых столь восприимчивы 
к добру и правде. Поэтому забота 
о детях в приходе не может ограни-
чиваться только воскресной школой. 
Приходская жизнь должна охваты-
вать все стороны жизни ребенка.

Необходимо наладить регулярную 
помощь многодетным семьям — 
этим настоящим подвижникам се-
годняшнего дня. Эта помощь может 
быть и материальной, и патронаж-
ной, так как каждая многодетная 
семья нуждается в помощниках и по 
дому, и в уходе за малыми детьми. 

Следует помнить, что от усердия 
всех церковных людей зависит вос-
питание нового поколения христиан 
и что любое наше дело, пусть самое 
незначительное, но служащее воспи-
танию детей, не напрасно, оно при-
несет свои плоды. Время, отданное 
детям, никогда не бывает потрачен-
ным впустую.

Священнослужителям, имеющим 
постоянное общение с молодым по-
колением, необходимо иметь в виду, 
что наступила совершенно другая, не 
похожая ни на какие прежние вре-
мена эпоха, когда от нас требуется 
отдать все силы именно заботе о 
воспитании. Молодой человек, а тем 
более ребенок, очень восприимчив 
и гибок. Нам нужно довести до со-
знания каждого ребенка, что человек 
несет в себе образ Божий, нужно 
воспитывать в детях уважение к се-
мейным ценностям, любовь к роди-
телям, отчизне, своему народу. Надо 
сделать своеобразную прививку душе 
ребенка, чтобы создать иммунитет к 
«массовой» культуре, на которую так 
падок духовно незрелый человек, со-
здать в сердце и уме ребенка защиту 
от того, что нередко несут средства 
массовой информации.

Сегодня через средства массовой 
информации, интернет, компьютер-
ные игры в мир приходит множество 
соблазнов, которым трудно противо-
стоять не только детям, но порой и 
взрослым. Людей приучают к мысли, 

что человеческая жизнь ничего не сто-
ит. В сериалах, которые демонстри-
руются по телевидению, рекой льет-
ся кровь, пропагандируется насилие, 
жестокость и безнравственность.

Мы должны утвердить в душах 
детей христианский идеал, причем 
не теоретический, отвлеченный, а 
практический, то есть свидетель-
ствовать им своей жизнью о том, 
что есть христианство. Если папа и 
мама — настоящие христиане, то их 
ребенок не может поддаться никако-
му дурному влиянию.

Необходимо распространять на-
копленный Церковью опыт воспи-
тания молодежи, обобщать и делать 
общедоступной информацию о сов-
ременной практике общения с де-
тьми в епархиях и приходах. Для 
этого очень полезно выпускать как 
труды отцов и учителей Церкви, 
так и работы богословов, педагогов, 
социологов, психологов — специа-
листов в данной области. Полезным 
представляется проведение семина-
ров для тех, кто непосредственно 
занимается воспитанием, то есть для 
родителей, педагогов и пастырей, ко-
торым следует не только проявлять 
заботу о возрождении и укреплении 
семьи, но и противостоять ее рас-
паду, начавшемуся в годы государс-
твенного атеизма и продолжающе-
муся ныне под воздействием культа 
эгоизма, потребительства и безот-
ветственности.

О вОзрОждении
и укреплении семьи

8 февраля

аФины
Новым архиепископом Афинским 

и всея Эллады избран митрополит 
Фивейский и Левадийский Иеро-
ним. Интересно, что возглавляемая 
владыкой Иеронимом Фивейская 
митрополия занимает первое место 
среди митрополий Элладской Право-
славной Церкви по количеству кли-
риков, имеющих научные степени 
или диплом о высшем богословском 
образовании. Митрополит Иероним 
известен в стране большой филант-
ропической деятельностью. Особое 
внимание он уделяет воспитанию 
сирот и помощи малоимущим се-
мьям. Под руководством владыки 
созданы 6 мужских и 17 женских 
монастырей.

Интронизация архиепископа 
Афинского и всея Эллады Иеронима 
состоится 16 февраля.

9 февраля

лОндОн
За свои высказывания о неиз-

бежности введения в Великобрита-
нии элементов исламских законов 

шариата глава Англиканской Цер-
кви архиепископ Кентерберийский 
Роуэн Уильямс подвергся критике 
со стороны политиков и религиоз-
ных деятелей. В интервью британ-
ской телерадиовещательной кор-
порации «Би-би-си» архиепископ 
заявил, что «определенные положе-
ния шариата уже признаны нашим 
обществом и нашим законом, так 
что мы вовсе не привносим чуж-
дую и конкурирующую с нашей 
систему». В качестве сферы при-
менения шариатских правил архи-
епископ назвал семейное право для 
мусульманских браков, в частности, 
вопросы развода. «Они предусмат-
ривают пути разрешения брачных 
споров, которые являются альтер-
нативой судебному рассмотрению 
дел о разводе в нашем понимании», 
— отметил архиепископ. Законы 
шариата также применяются, на-
пример, в банковской сфере Вели-
кобритании, а в стране работают 
несколько исламских банков, кото-
рые сообразуют свою деятельность 
с религиозными нормами.

Позиция архиепископа Кентер-
берийского вызвала волну воз-
мущенных комментариев, в том 
числе и на самом высоком уров-
не. Пресс-секретарь премьер-ми-
нистра Соединенного Королевства 
Гордона Брауна заявил журналис-

там, что «шариатские законы не 
могут использоваться как оправ-
дание нарушений английского пра-
ва, а принципы шариата не могут 
применяться в гражданских судах 
для разрешения споров». Согласно 
пресс-секретарю премьера, Гордон 
Браун считает, что «британские 
законы должны основываться на 
традиционных британских цен-
ностях». Министр культуры, СМИ 
и спорта Великобритании Энди 
Бернем также осудил высказыва-
ния главы Церкви Англии. «Не-
возможно иметь две параллельные 
законодательные системы. На мой 
взгляд, это рецепт для социального 
хаоса», — указал министр. А за-
меститель министра внутренних 
дел Тони Макналти добавил, что 
«ни в каком виде нормы шариат-
ского права не могут быть исполь-
зованы ни в качестве оправдания 
нарушений британского закона, 
ни для принятия судебных реше-
ний». Критика в адрес архиепис-
копа Кентерберийского прозвучала 
и со стороны ряда представителей 
Церкви, а также организаций, за-
щищающих светские основы бри-
танского общества.

Вместе с тем, мусульманские ор-
ганизации Великобритании отнес-
лись к инициативе главы Церкви 
Англии одобрительно. 
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протоиерей
сергий
кузьменкОв

Конечно, если 
посмотреть с од-
ной стороны, то 
это срок неболь-
шой, но для нас, 
для тех, кто за-

нимается миссионерством, — это 
серьезный промежуток времени. 
Конечно, важно, что за это время 
мы узнали друг друга поближе. Но 
самое главное — то, что мы объеди-
нили наши усилия по отношению к 
той единственной проблеме и задаче, 
которая стояла во все времена перед 
военными и военными священника-
ми — укреплению духа воина. Сегод-
ня мы видим, что не только Церковь 
несет заботу, старается приложить в 
этом направлении как можно больше 
усилий и стараний, но и офицеры 
понимают, что укрепление духа сол-
дата очень сильно влияет на то, как 
он будет нести свою службу, на то, 
насколько эта служба будет полезна 
для него лично, для всего воинского 
коллектива и в целом страны.

Кстати, сейчас из всех родов войск 
только пограничная служба имеет 
день своих именин. 21 ноября все 
пограничники празднуют день своего 
небесного покровителя — архистра-
тига Божия Михаила. В этот день 
во всех наших епархиях — там, где 
имеются Пограничные войска, со-
вершаются литургии с командова-
нием воинских частей, с солдатами, 
с членами семей военнослужащих. 

В целом лед настороженности уже 
растоплен, и есть осознание и пони-
мание этого и со стороны офицеров. 
Ну а духовенство, я думаю, понимает, 
что останавливаться на достигнутом 
для нас — невозможно. Ведь жизнь 
воинского коллектива ежеминутно, 
ежечасно требует новых решений, и 
мы на это должны реагировать.

Конечно, и трудностей много. Се-
годня мы, например, ощущаем ост-
рую нехватку методических пособий 
по работе с воинскими коллективами. 
Где бы я ни встречался со священ-
никами, которые занимаются этой 
работой, первый вопрос: «Где взять 
методическое пособие?» Поэтому я 
думаю, что в этом году главная цель 
нашего отдела — выпустить такое 
пособие. Оно уже есть в черновом 
изложении. В разработке участвует 
наш отдел вместе с Экзархатом с при-
влечением военных специалистов.

Также следует отметить, что у нас 
создан Круглый стол — это очень 
большое подспорье в работе с вой-
сками. Он решает все проблемные 
вопросы, которые возникают при 
реализации тех планов и программ, 
которые мы подписываем в начале 
года. На заседания Круглого стола со-
бираются представители всех родов 
войск. Поэтому сейчас гораздо легче 
можно решить те вопросы, которые 
раньше приходилось согласовывать со 
всеми войсками по отдельности. На 
это уходили месяцы. А так мы вмес-
те собрались — и сразу же приняли 
приемлемое для всех решение. Правда, 
нужно сказать, что у нас в прошлом 

году где-то с июля по сентябрь месяц 
наметилось охлаждение в отношениях, 
что послужило причиной перенесе-
ния на неопределенный срок конфе-
ренции, намеченной на 17 октября, 
и многие вопросы, которые Круглый 
стол поднимал, так и остались пока в 
зачаточном состоянии.

Зато сейчас у нас вновь подпи-
саны все планы и программы и с 
Министерством обороны, и с Ко-
митетом пограничных войск. Мы 
составили довольно серьезные планы 
и на этот год. Будем надеяться, что 
не будет опять отката назад.

Какие изменения мог почувство-
вать за эти пять лет обычный рядо-
вой солдат? Об этом очень сложно 
говорить, ведь сейчас срок службы 
— всего один год. Во всяком случае, 
все желающие могут ходить в храм. 
Каждый военнослужащий имеет 
право иметь при себе икону, молит-
вослов, носить нательный крестик. 
Но особенность погранвойск в том, 
что все они служат на заставах, где 
нет храмов, и должны нести службу 
круглосуточно. На заставах, где нет 
храмов, есть духовные уголки.

За эти пять лет я дважды про-
езжал по всей границе. Первый 
раз я проводил беседы и раздавал 
книги, переданные Митрополитом 
Филаретом. Второй раз была поез-
дка с молодежным хором минского 
Свято-Петро-Павловского собора, 
который давал по всем заставам кон-
церты. И другие священники выез-
жают с беседами в погранотряды и 
на заставы с концертами духовных 

ЦеркОвь и пОграничная служба:
5 лет сОтрудничества

5 лет со дня подписания соглашения о сотрудничестве 
между пограничными войсками республики беларусь 
и белорусской православной Церковью

18 февраля

О результатах сотрудничества рассказывают 
председатель отдела белорусского Экзархата 
по взаимодействию с вооруженными силами 
протоиерей сергий кузьменков и полковник 
михаил иванович скомский, заместитель 
начальника управления идеологической работы 
государственного комитета пограничных войск.

что изменилось за пять лет после подписания согла-
шения? какие решения воплощены в жизнь, а какие 

— остались только на бумаге? каковы перспективы 
совместной работы Церкви и пограничной службы?
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песнопений, совершают молебны, 
служат литургию — там, где это 
возможно.

О реакции солдат на это мож-
но говорить, я думаю, только после 
того, как они окончат срочную служ-
бу. Многие бывшие пограничники 
заходят в храм. Мне, например, час-
то молодые люди говорят при встре-
че в храме: «Вы к нам приезжали на 
заставу». То есть, видимо, то зерно 
веры и духовных традиций, кото-
рое закладывалось во время служ-
бы, дает всходы. Нельзя сказать, что 
это происходит поголовно, тем бо-
лее что исследований этого вопроса 
не проводилось с нашей стороны, 
но факт, что среди военнослужа-
щих есть повышение внимания к 
религии. Кроме того, у военных есть 
свои статистические данные, соглас-
но которым за последние пять лет 
процент негативных моментов, как 
среди солдат срочной службы, так и 
среди офицеров, стал меньше.

Мы рады, что руководство По-
гранвойск во главе с командующим 
участвует в богослужениях, участвует 
не формально, а реально. А всегда 
нижестоящие следят за тем, как в этот 
момент поступает командир. Если он 
спокойно накладывает на себя крес-
тное знамение, то и солдат так же 
может поступать. А если нет, то он 
думает, что за этим последует, если я 
перекрещусь, а командир — нет. Рань-
ше бывали случаи, когда солдаты при-
ходили и рассказывали, как офицеры 
издевались над проявлением религи-
озности солдат. Причем это было уже 
после подписания соглашения, правда, 
не в Пограничных войсках.

Правда, пока у нас заняты рабо-
той с военными священники, кото-
рые служат на обычных приходах. 
Естественно, для них это очень тя-
жело. Это понимает Комитет погра-
ничных войск, и они неоднократно 
выступали с предложением о том, 
чтобы в штат храмов в Лиде и Смор-
гони попробовать ввести войсковых 
священников, которые бы занима-
лись только окормлением войска. 
Но при этом возникает множество 
вопросов, один из которых — содер-
жание священника и его семьи.

Еще мы живем надеждой на то, 
что будут разработаны и утверждены 
Положение и Устав воинского храма. 
Потом, Положение о священнике — 
что-то вроде должностной инструк-
ции. Потому что священники сами 
говорят, что им этого не хватает, а 
такое Положение будет очерчивать 
круг обязанностей и возможностей 
священника, то, как ему себя вести 
по отношению к командирам и к сол-
датам. У нас уже есть проекты этих 
документов, и я думаю, что с возоб-
новлением работы нашего Круглого 
стола этот вопрос опять будет озву-
чен, и мы будем в этом направлении 
работать.

полковник
михаил
скомский

Мы прошли путь 
от отдельных кон-
тактов и разового 
участия священни-
ков в наших мероп-
риятиях к системе. 

Даже если перечислить те официаль-
ные мероприятия, на которых у нас 
присутствуют священнослужители, 
— в каждой военной части это бы-
вает не менее десяти раз в год. Уже 
стало доброй традицией присутствие 
священника на принятии военной 
присяги, на ежегодном празднике 
каждой части, в День погранични-
ка — 28 мая, в святой для нас день 
22 июня — день памяти, день нача-
ла войны, день для пограничников, 
с одной стороны, трагический, а с 
другой — героический, потому что 
они первыми приняли на себя удар, 
погибли, но, как говорится, остались 
непобежденными. Уже сложилась 
традиция, что в этот день в четыре 
часа утра начинается богослужение в 
храме в деревне Тарасово под Мин-
ском. На богослужение собирается и 
командование, и курсанты. И, конеч-
но, священнослужители участвуют в 
празднованиях в честь дня покро-
вителя пограничников архистратига 
Михаила, 21 ноября.

Второе направление нашего со-
трудничества — это создание и де-
ятельность координационного сове-
та, в который, в частности, входят 
начальник управления идеологичес-
кой работы и председатель отдела 
Белорусского Экзархата по связям 
с Вооруженными Силами отец Сер-
гий Кузьменков. Практически ежеме-
сячно мы встречаемся для решения 
поставленных задач. Кроме того, 
мы ежегодно проводим семинары 
с участием священнослужителей. 
В целом, на сегодняшний день, с 
частями и подразделениями Погра-
ничных войск сотрудничает около 
30 священнослужителей.

Проводимые нами социологичес-
кие исследования показывают, что 
до 90% личного состава относятся 
к сотрудничеству армии и Церкви 
положительно, видят в этом боль-
шую пользу и проявляют личную 
заинтересованность.

Если в 2000 году у нас было до 10 
преступлений на почве внеуставных 
взаимоотношений, то на сегодняш-
ний день таких преступлений у нас 
практически нет (в 2005 и 2007 году 
было по 1 такому преступлению, в 
2006 — совсем не было). Мы связы-
ваем такое улучшение нравственного 
климата в воинских коллективах и с 
воздействием Церкви.

Еще хочу сказать, что мы —
единственная силовая структура, 
регулярно выписывающая религи-

озную прессу в каждую библиотеку 
воинских частей. В наших комнатах 
информации и досуга, насколько это 
возможно, существуют уголки, в ко-
торых можно почитать религиозную 
прессу и литературу.

Есть у нас задумка записывать 
православные программы, которые 
идут в неудобное для просмотра сол-
датами время, и просматривать их по 
мере возможности. Собираемся мы 
также увеличить подписку религи-
озных изданий. Есть задумка сделать 
памятку православному воину. 

Вообще, за прошедшие годы мы 
пришли к такому выводу, что нам 
лучше действовать с Церковью по 
методу сложения усилий. Только 
тогда мы получим максимальный 
результат и пользу.

Еще одно направление нашей 
совместной работы — получение 
командующим составом знаний о 
религии. В связи с этим у нас на фа-
культете Пограничных войск, где мы 
готовим наших будущих офицеров, 
уже второй год проходят занятия 
по предмету «Православие и совре-
менность». Мы сознательно ввели 
этот предмет, ведь игнорировать тот 
опыт работы с личностью, который 
есть у Церкви, было бы совсем не-
правильно.

У нас есть два храма — в Смор-
гонском и Лидском погранотрядах. 
Сейчас рассматривается возможность 
постройки храма в Брестской пог-
раничной группе, хотя там уже есть 
гарнизонный храм в Брестской кре-
пости. Но есть и трудности: на сегод-
няшний день де-факто эти храмы су-
ществуют, де-юре — их нету. Причем 
это проблема не только органов Пог-
раничной службы, но и Вооруженных 
сил, и Внутренних войск. Для реше-
ния этой проблемы наше ведомство 
подготовило проект Положения о 
войсковом храме. К сожалению, его 
утверждение затягивается.

Также мы хотим выступить с та-
кой инициативой на семинаре, ко-
торый пройдет 18 февраля, чтобы 
для Пограничной службы владыка 
Филарет выделил хотя бы двух свя-
щеннослужителей, которые бы пос-
тоянно работали только в наших 
военных храмах.

Многое на местах зависит и от 
руководителей военных подразде-
лений, и от священнослужителей. 
Очень активно работают в области 
реализации Соглашения о сотрудни-
честве в Гродненском и Сморгонском 
погранотрядах. Хочу отметить ак-
тивность владыки Новогрудского и 
Лидского Гурия в нашей совместной 
работе. В целом неплохо работа идет 
и в Брестской пограничной группе. 
Хочется отметить активность ответс-
твенных за сотрудничество священ-
ников из Полоцка и Гомеля.

Беседовал Сергей ОрлОв
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религиозный импульс, приводя-
щий человека в Церковь, не есть 

некий «конечный результат». Не есть 
он и величина постоянная: нередки 
случаи, когда, оставленный в небре-
жении, не получивший должного 
развития, он забывается и исчезает. 
Религиозный импульс — начало цер-
ковной жизни, семя, зерно горчич-
ное (Мф. 13, 31), которому предстоит 
расти, и над возделыванием кото-
рого нужно потрудиться и самому 
человеку, и всей Церкви: обложить 
навозом (Лк. 13, 8), поливать (1 Кор. 
3, 6), обрезать неплодоносящие вет-
ви (Ин. 15, 6) и т.д. На этом поприще 
христианину предлежит подвиг пре-
одоления своей падшести, стяжания 
Святого Духа. Что для этого нужно 
делать? Говоря схематически, благо-
дать возрастает и приумножается 
от четырех вещей:

1. участия в Таинствах Церкви,
2. молитвы,
3. чтения Священного Писания 

(и шире — поучения в законе Гос-
поднем (Пс. 118, 97), познания воли 
Божией) и

4. исполнения Христовых запо-
ведей, нравственной евангельской 
жизни.

Всему этому новоначального 
христианина необходимо обучить, 
дать ему навык этих деланий, а так-
же и указать некий идеал, к которо-
му нужно стремиться и над осущест-
влением которого трудиться.

Исторически сложилось так, что 
таковым идеалом для Православия 
стало монашество. Не будем раз-
бирать здесь причины этого явле-
ния — это тема отдельной работы. 
Отметим некоторые следствия. Се-
годняшний церковный устав — ис-
ключительно монастырский. Цер-
ковная дидактика в виде житий 
святых, поучений, наставлений не 
содержит в качестве идеала подвиг 
жизни семейного человека, считая 

его чем-то несовершенным по срав-
нению с монашеством. Из-за этого 
проблемам семьи, воспитания детей, 
достойной общественной и социаль-
ной деятельности в святоотеческих 
книгах (за исключени-
ем, пожалуй, святите-
лей Иоанна Златоуста 
и Феофана Затворника) 
не уделяется достаточ-
ного внимания.

Само монашество, в 
свою очередь, понима-
ется массовым церков-
ным сознанием не всег-
да верно. Монашество 
есть евангельский мак-
симализм, в том числе 
и в духовной свободе; 
монашество по природе 
своей персонально, ин-
дивидуально, интимно. 
В многочисленных тво-
рениях монахов-подвижников оно 
некоторым образом унифицируется 
теми или иными аскетическими пра-
вилами. Так как первое непонятно 
большинству людей, а второе — оче-
видно, то монашество подменяется 
внешней аскетикой; в итоге, через 
ее призму и предлагаются воцер-
ковляющемуся человеку вышеназ-
ванные четыре духовные делания. 
На практике это зачастую приво-
дит к нежелательному результату. 
Таинства обрастают аскетической 
дисциплиной, отчего они превраща-
ются в некий род спорта и делаются 
для человека своеобразной обязалов-
кой, а вовсе не живой, свободной и 
творческой жизнью в Боге. Молитва 
подменяется «правилом» и уходит из 
жизни, а остается вычитывание мо-
литвословий и выстаивание служб. 
К Священному Писанию воспиты-
вается опасливое недоверие, ибо 
воспринимать его нужно «только 
через отцов», а если самостоятельно 
читать, так непременно «впадешь 

в прелесть». Наконец, евангельская 
нравственность отходит на второй и 
третий план в жизни человека срав-
нительно с аскетикой. Примеры это-
го бесчисленны.

Типичная сит у-
ация: был добрый, 
хороший человек, со-
страдательный и де-
лавший много добро-
го людям; обратился к 
Богу, курить бросил, 
не ест ничего, молит-
ся сутками — но стал 
совершенно непере-
носим для ближних: 
злым, нетерпимым, 
безапелляционным, 
затворил свое серд-
це от людей, никому 
не помогает — де, 
«добро падшего ес-
тества»... Увещевать 

такого — бесполезно: в ответ слы-
шишь, что главное — «спасаться», 
то есть вести аскетическую жизнь; а 
все, что этому мешает, нужно отсечь, 
ибо так пишут святые отцы…

разумеется, я не отрицаю значе-
ния аскетики (и святоотеческих 

назиданий в области ее) в жизни 
христианина; это значение велико. 
Но все должно быть на своем мес-
те. Для уяснения этого места нужно 
выяснить соотношение аскетики и 
нравственности. Священное Писание 
весьма определенно высказывается 
по этому поводу:

«Взывай громко, не удерживайся; 
возвысь голос твой, подобно трубе, и 
укажи народу Моему на беззакония 
его, и дому Иаковлеву — на грехи 
его. Они каждый день ищут Меня 
и хотят знать пути Мои, как бы на-
род, поступающий праведно и не 
оставляющий законов Бога своего; 
они вопрошают Меня о судах прав-
ды, желают приближения к Богу: 
«Почему мы постимся, а Ты не ви-

игумен петр
(мещеринОв),
директор школы 
молодежного служения 
при патриаршем центре 
духовного развития детей
и молодежи (Цдрм)

христианствО —
не религия еды

типичная ситуация: был добрый, хороший человек, 
сострадательный и делавший много доброго людям; 

обратился к богу, курить бросил, не ест ничего, 
молится сутками — но стал совершенно непереносим 

для ближних: злым, нетерпимым, безапелляционным, 
затворил свое сердце от людей, никому не 

помогает. увещевать такого — бесполезно: в ответ 
слышишь, что главное — «спасаться», то есть вести 

аскетическую жизнь; а все, что этому мешает, нужно 
отсечь, ибо так пишут святые отцы…

проблемы воцерковления  часть 5

Если не находим в себе 
обильных плодов любви, 
мира, радости, кротости, 
смирения, простоты, ис-
кренности, веры и дол-
готерпения: то тщетны и 
напрасны были все наши 
подвиги; потому что вся-
кое таковое делание и все 
подвиги должны совер-
шаться ради плодов. Если 
же не оказывается в нас 
плодов любви и мира, то 
вотще и напрасно совер-
шается все делание.

Преподобный
Макарий Великий
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дишь? смиряем души свои, а Ты не 
знаешь?» — Вот, в день поста вашего 
вы исполняете волю вашу и требу-
ете тяжких трудов от других. Вот, 
вы поститесь для ссор и распрей и 
для того, чтобы дерзкою рукою бить 
других; вы не поститесь в это время 
так, чтобы голос ваш был услышан 
на высоте. Таков ли тот пост, кото-
рый Я избрал, день, в который томит 
человек душу свою, когда гнет голову 
свою, как тростник, и подстилает 
под себя рубище и пепел? Это ли на-
зовешь постом и днем, угодным Гос-
поду? Вот пост, который Я избрал: 
разреши оковы неправды, развяжи 
узы ярма, и угнетенных отпусти на 
свободу, и расторгни всякое ярмо; 
раздели с голодным хлеб твой, и ски-
тающихся бедных введи в дом; ког-
да увидишь нагого, одень его, и от 
единокровного твоего не укрывайся. 
Тогда откроется, как заря, свет твой, 
и исцеление твое скоро возрастет, и 
правда твоя пойдет пред тобою, и 
слава Господня будет сопровождать 
тебя. Тогда ты воззовешь, и Господь 
услышит; возопиешь, и Он скажет: 
«вот Я!» Когда ты удалишь из среды 
твоей ярмо, перестанешь поднимать 
перст и говорить оскорбительное, и 
отдашь голодному душу твою и на-
питаешь душу страдальца: тогда свет 
твой взойдет во тьме, и мрак твой 
будет как полдень; и будет Господь 
вождем твоим всегда, и во время 
засухи будет насыщать душу твою 
и утучнять кости твои, и ты будешь, 
как напоенный водою сад и как ис-
точник, которого воды никогда не 
иссякают», — говорит пророк Исаия 
(Ис. 58, 1–11).

Один из величайших святых 
Церкви, преподобный Мака-

рий Великий, пишет об аскетичес-
ком делании: «если не находим в 
себе обильных плодов любви, мира, 
радости, кротости, смирения, про-
стоты, искренности, веры и долго-
терпения: то тщетны и напрасны 
были все наши подвиги; потому что 
всякое таковое делание и все подви-
ги должны совершаться ради плодов. 
Если же не оказывается в нас плодов 
любви и мира, то вотще и напрасно 
совершается все делание». Плоды 
эти — благодать Святого Духа, про-
являемая в устроении (нраве) сердца 
и выражаемая всем укладом жизни, 
всеми делами человека.

Благодать дает вере христианина 
действовать любовью (Гал. 5, 6) и ис-
полнять заповеди Божии, которые не 
тяжки (1 Ин. 5, 3), ибо творятся они 
нами совместно с Богом, без Которо-
го мы не можем делать ничего (Ин. 
15, 5). А творение заповедей Божиих 
и есть евангельская нравственность. 
Ее отличие от морали именно в том, 
что она представляет собою синер-
гию, сотворчество человека и Бога; 
ее невозможно осуществить усилием 
только человеческим, ибо она — ре-

зультат присутствия в сердце благо-
дати Христовой.

но евангельская нравс твен-
ность — не только свидетельс-

тво наличия благодати, но и условие 
ее стяжания. Преподобный Макарий 
пишет: желающему «стать жилищем 
Божиим надобно всегда принуждать 
себя ко всему доброму, к соблюдению 
всех заповедей Господних, хотя бы и 
не желало того сердце по причине 
пребывающего в нем греха. Пусть, 
хотя бы и не хотело сердце, по мере 
сил, с принуждением приучает себя 
человек быть милостивым, снисходи-
тельным, человеколюбивым, добрым, 
принуждает себя к кротости... Гос-
подь, видя такое его произволение и 
доброе рачение, как он непрестанно 
принуждает себя ко всему доброму, 
сотворит с ним милость Свою, из-
бавит его от живущего в нем гре-
ха, исполняя его Духом Святым. И 
таким образом, без принуждения 
уже и без всякого труда всегда бу-
дет он в самой истине исполнять 
заповеди Господни, лучше же ска-
зать, Сам Господь совершит в нем 
заповеди Свои и плоды Духа, как 
скоро человек плодоприносит в чис-
тоте». Евангельская нравственность 
требует от человека подвига, суть 
которого — уподобление Христу. Кто 
говорит, что пребыва-
ет в Нем, тот должен 
поступать так, как Он 
поступал (1 Ин.  23, 
6), говорит апостол, 
а преподобный Мака-
рий Великий пишет: 
«Да имеет же человек 
всегда перед очами, как 
незабвенный образец 
во всегдашней памяти, 
Господне смирение и 
жизнь, и обращение с 
людьми». Подвиг этот 
бывает, так сказать, 
прямой нравственный, 
а бывает, что он свя-
зан с теми или иными 
д ушевно-телесными 
ограничениями. Свя-
тые отцы опытно вы-
работали целую систе-
му таких ограничений и подробно 
описали ее в своих книгах.

как мы увидели из цитат преподоб-
ного Макария, эти ограничения, 

или аскетика, есть средство, инстру-
мент для нравственного душевного 
подвига. Продолжая эту мысль, не-
обходимо подчеркнуть, что, так как 
все люди разные, у всех своя мера, 
свое устроение, свои особенности, 
свои условия жизни, то и аскетичес-
кие средства должны быть индиви-
дуальны, не унифицированы, при-
меняться по личной потребности и 
нужде, а не быть заданы заранее как 
общее правило. В нашем церковном 
сознании, в силу отмеченного выше 
превалирования монашеского идеа-

ла, наличествует противоположная 
«установка»: именно внешняя уни-
фицированная аскетика (сводящаяся, 
собственно говоря, к трем вещам: 
неядению, неспанию и исполнению 
правила) считается необходимым и 
достаточным для духовной жизни 
подвигом. В результате, нарушается 
иерархия христианских ценностей, 
аскетика отделяется от нравствен-
ности, средство становится целью, 
христианство превращается в йогу, 
а жизнь со Христом подменяется 
Религией Еды.

причины такой подмены две. 
Первая — неверное ощущение 

Церкви. Мы говорили, что Церковь 
есть Царство Божие, которое нам 
уже дано. Главное церковное бо-
гослужение начинается возгласом 
«Благословенно Царство»; на литур-
гии мы молимся о причащении Тела 
и Крови Христовых «во исполнение 
Царства» (евхаристический канон); 
Церковь восклицает: «Яко благо-
словися имя Твое, и прославися 
Царство Твое» (возглас на утрене) 
— не прославится в будущем, а уже 
прославилось. В полноте Царство 
Божие откроется в будущей жизни 
(1 Ин. 3, 2); но и здесь, на земле, 
оно уже есть (1 Ин. 2, 8), пусть в 
предначинании (1 Кор. 13, 12), пусть 

даже та мера, в кото-
рую его может вмес-
тить человек, и неве-
лика. Суть христиан-
ского подвига в этом 
случае заключается 
в том, чтобы с мак-
симально возможной 
для каждого человека 
полнотой раскрыть в 
себе это Царство, дать 
место в своем сердце 
Духу Святому. О том, 
какими способами это 
делать, уже было ска-
зано в начале; среди 
этих способов едва ли 
не главное — евангель-
ская нравственность, 
но не аскетика. Пос-
ледняя нужна здесь, 
чтобы не допустить в 

свою жизнь ничего чуждого Царс-
тву (Откр. 21, 27), того, что разру-
шает его в нашей душе и в нашей 
жизни. Падшесть человеческой при-
роды, ежечасно проявляемая в нас, 
внутренние и внешние соблазны, 
многоразличные приражения сата-
ны и греховного духа мира сего — 
против этого действует аскетика, и 
степень ее действия может прости-
раться даже до распятия плоти со 
страстями и похотями (Гал. 5, 24). 
Но при всей своей нужности аске-
тика сама по себе не дает никакого 
положительного содержания, она не 
является созидательной. Аскетика 
всегда отрицательна, охранительна, 
оградительна, отсекательна. Сози-

В нашем церковном 
сознании, в силу прева-
лирования монашеского 
идеала, есть «установка»: 
именно внешняя унифици-
рованная аскетика (сводя-
щаяся, собственно говоря, 
к трем вещам: неядению, 
неспанию и исполнению 
правила) считается необхо-
димым и достаточным для 
духовной жизни подвигом. 
В результате, нарушается 
иерархия христианских 
ценностей, аскетика отде-
ляется от нравственнос-
ти, средство становится 
целью, христианство пре-
вращается в йогу, а жизнь 
со Христом подменяется 
Религией Еды.
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дательной является нравственная 
евангельская деятельность, ибо она, 
как мы сказали, синергична, и в 
силу этого приносит душе благодать 
Святого Духа.

есть другая точка зрения. Она 
сводится к тому, что Царство 

Божие — дело исключительно бу-
дущего, сейчас его нет, и в условиях 
нашей падшести и быть не может. В 
чем же тогда заключается суть хрис-
тианской жизни? В аскетическом 
подвиге, ибо аскетика по своей при-
роде как раз и отрицает настоящее 
ради будущего. Эта точка зрения яв-
ляется главенствующей в современ-
ной церковной идеологии. Почему 
так? Вероятно потому, что внешняя 
аскетика гораздо легче евангельского 
нравственного делания. Вполне мож-
но не есть, не спать, целыми днями 
молиться, превратить свою жизнь в 
монастырь и при этом быть абсолют-
но безнравственным че-
ловеком, совершенно не 
понимающим, что такое 
Церковь. Несравненно 
труднее — подвизаться 
нравственно. Наверное, 
многие из нас имели 
возможность столк-
нуться в своей жизни 
с проявлениями аскети-
ки без нравственности 
и убедиться, насколько 
это уродливо и проти-
воречит благовествова-
нию Христову.

вт о р а я  п р и ч и н а 
под ме н ы  н р а в с -

твеннос ти внешней 
аскетикой — низкий 
уровень практической 
нравственности нашей 
современной церков-
ной жизни.  Можно 
привести массу при-
меров этого; ограни-
чусь несколькими. Вот приходит 
человек на исповедь перед При-
частием, и перечисляет батюшке 
грехи: не туда посмотрел, не то 
съел, с мамой ссорюсь, ругаюсь с 
близкими, телевизор много смот-
рю, и прочее. Батюшка устало и 
несколько отстраненно кивает го-
ловой на каждый произносимый 
грех и повторяет автоматически: 
Господь простит. Перечисление за-
кончено. Тут батюшка оживляется 
и начинает придирчиво расспраши-
вать исповедника, как он готовился 
к Причастию: вычитал ли три кано-
на и последование ко Причащению, 
постился ли три дня, с рыбой или 
без, и плохо, что с рыбой, надо 
было без рыбы, а лучше и без мас-
ла; ходил ли эти дни в храм, был 
ли накануне на богослужении, и 
почему ушел после помазания, не-
хорошо, это леность, нужно понуж-
дать себя; не ел ли ничего с утра, 
и так далее. Но не спрашивает ба-

тюшка с тою же придирчивостью 
— а что стоит за словами испо-
ведника «ссорюсь с мамой, ругаюсь 
с близкими». Случайна ли ссора, 
постоянна ли ругань, чем вызва-
ны конфликты, предпринимались 
ли усилия быть мирным со всеми, 
и какие именно усилия — ничего 
этого не обсуждается. Отходит че-
ловек от исповеди — чему он на-
учился? Что вычитать каноны для 
духовной жизни гораздо важнее, 
чем не ссориться с мамой. Так у 
нас воспитываются люди в Церк-
ви — я  умаю, описанная ситуация 
многим знакома.

переходя от личного уровня к «со-
борному», видим, что собира-

тельная реакция церковных людей на 
те или иные значимые события очень 
часто подтверждает озвучиваемый 
мною тезис об упадке нравственно-
го сознания. События оцениваются 

отнюдь не с нравствен-
ной точки зрения и не 
с позиции евангельской 
правды: не дается долж-
ной оценки злодеяниям 
и убийствам — напри-
мер, в армии (случаи 
дедовщины: ну бывает, 
но мы не позволим ли-
беральной прессе шель-
мовать нашу замеча-
тельную армию!), наци-
оналистическим (нехо-
рошо, конечно, убивать 
иностранных студентов 
— но можно понять 
наших русских парней, 
которых довели до это-
го гнусные инородцы!); 
перевирается история 
(коммунист маршал 
Жуков превращается в 
«подвижника благочес-
тия», не расстающего-
ся с Казанской иконой 

Божией Матери и обносящего ею 
фронты)… Пророк Исаия говорит 
по этому поводу: «горе тем, кото-
рые зло называют добром, и добро 
— злом, тьму почитают светом, и 
свет — тьмою, горькое почитают 
сладким, и сладкое — горьким!» (Ис. 
5, 20). Знакомясь с большей частью 
современной церковной аналитики, 
стыдишься и краснеешь за чудо-
вищную нравственную аберрацию 
(отклонение от нормы) своих едино-
верцев, и чувствуешь, что это про-
роческое «горе» реально относится к 
нашей и церковной, и общественной 
жизни...

наконец, внутрицерковные от-
ношения — то, что непосредс-

твенно воспитывает людей — весьма 
далеки от христианского идеала. Гру-
бость, корыстолюбие, безразличие 
к людям и другие отнюдь не еван-
гельские качества нередки в нашей 
церковной жизни. Каждый год го-

ворит об этом Святейший Патриарх 
на епархиальных собраниях города 
Москвы, но мало что меняется... Не-
льзя, конечно, сказать, что эти явле-
ния повсеместные; но они и далеко 
не единичны. В контексте нашей 
темы — так как все это не в углу 
происходит (Деян. 26, 26), а видно 
и внешним, и воцерковляющимся 
людям, то оказывает свое крайне 
негативное воспитательное действие: 
практической нормой становится го-
ворить и проповедовать одно, а жить 
совсем по-другому.

я надеюсь, что читатель правильно 
меня поймет. Не с осуждением, 

а с болью я пишу эти строки. Не 
потому низок нравственный уро-
вень многих клириков и мирян, что 
они «плохие», какие-то особенно 
«испорченные», но потому, что при 
их церковном воспитании не обра-
щалось должного внимания именно 
на евангельскую нравственность, 
она не стояла на первом месте. 
И теперь, не быв воспитаны нравс-
твенно, восприняв, что правила и 
посты важнее, чем усилие евангель-
ской жизни, мы транслируем это на 
следующее поколение воцерковляю-
щихся христиан...

из сказанного ясно, каким долж-
но быть воцерковление. Обучая 

новоначальных навыкам душевного 
делания, трезвения, аскетическим 
приемам борьбы с помыслами и со 
страстями, пастыри и катехизаторы 
не должны «застревать» на внешних 
формах этих приемов, делая из них 
бремена тяжелые и неудобоносимые, 
и возлагая их на плечи людям (Мф. 
23, 4). Необходимо идти к нравс-
твенному смыслу аскетики и делать 
особый акцент именно на воспита-
нии евангельской нравственности 
(при этом, разумеется, церковные 
педагоги должны сами являть ее 
в своей жизни, ибо дать другому 
можно только то, что имеешь сам). 
Это, пожалуй, самая главная задача 
в сегодняшней церковной жизни. 
Если «наладится» нравственное вос-
питание, если катехизация будет 
исходить из нравственных и духов-
ных, а не каких-то иных (скажем, 
державнических, традиционных, 
идеологических и др.) приорите-
тов, то будут не только созидаться 
настоящие церковные общины, но 
и улучшится моральный климат во 
всем нашем обществе, ибо Церковь 
тогда станет настоящей закваской 
(Мф. 13, 33) для нашего народа. 
Пока же нравственность у нас не на 
первом месте, Церковь будет терять 
свой авторитет в глазах внешних, 
а православные (перефразируя на-
путствие одного митрополита ново-
постриженному иноку), подвизаясь 
в аскетике и стремясь приобрести 
посредством нее ангельский облик, 
будут подвергаться риску утерять 
человеческий.

Внешняя аскетика гораз-
до легче евангельского 
нравственного делания. 
Вполне можно не есть, 
не спать, целыми днями 
молиться, превратить 
свою жизнь в монастырь 
и при этом быть абсо-
лютно безнравственным 
человеком, совершенно 
не понимающим, что 
такое Церковь. Несрав-
ненно труднее — под-
визаться нравственно. 
Наверное, многие из 
нас имели возможность 
столкнуться в своей жиз-
ни с проявлениями аске-
тики без нравственности 
и убедиться, насколько 
это уродливо и противо-
речит благовествованию 
Христову.
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10 февраля

киев
Заместитель главы всеукраинско-

го движения «Путь православных» 
Юрий Болдырев призвал священно-
началие Русской Церкви учредить 
соборную молитву о церковном 
единстве и читать ее во всех при-
ходах как в России, так и на Ук-
раине. Как отметил Ю. Болдырев, 
эта молитва должна носить характер 
общественной акции, чтобы о ней 
узнало как можно больше людей. 
«Единство Церкви — наша общая 
задача», — заявил он. 

тернОпОльская
Область
В костеле, переоборудованном из 

цистерны, вот уже пять лет соверша-
ет свои богослужения римско-като-
лическая община поселка Переходы. 
Местные умельцы переоборудовали 
цистерну, достроили фасад и даже 
украсили витражами. Необычный 
храм появился не от хорошей жиз-
ни: просто на культовое сооружение 
традиционной постройки не хватило 
денег. Ксендз местной общины отец 
Дмитрий рассказал, что  переобо-
рудовать цистерну под церковь не 
его идея, а предшественника — но-
ватора по духу, который приобрел 
ее за 1 тысячу гривен (примерно 
200 долларов США).

12 февраля

каир
Беспрецедентное событие про-

изошло в Египте: суд впервые при-
знал право христиан, обратившихся 
в ислам, снова принять христианс-
тво. До этого времени в подобных 
случаях египетские суды придер-
живались традиционной трактовки 
исламских законов, запрещающих 
обращение из ислама в любую дру-
гую религию независимо от того, 
к какому вероисповеданию человек 
принадлежал в прошлом. 

По большому счету египетскую 
законодательную систему можно на-
звать светской, и за ее основу взята 
французская, в то же время вопросы 
брака и развода, обращения в ре-
лигию регулируются религиозными 
нормами доминирующей общины. 
В Египте преобладает мусульманс-
кое население, хотя есть и немалое 
число христиан, принадлежащих 
к общине коптов. 

Верховный административный 
суд Египта постановил, что 12 чело-
век, которые обратились в ислам из 
христианства, но впоследствии снова 
изменили свое решение, имели пол-

ное право на возвращение к своему 
первоначальному вероисповеданию, 
которое должно быть указано в их 
официальных документах. Власти 
разрешили этим людям внести из-
менения в графу «вероисповедание» 
в их удостоверениях личности, ког-
да они обратились из христианства 
в ислам, но отказывались сделать 
это, когда те решили снова принять 
христианство. «Это дает надежду 
сотням христиан-коптов, которые 
обратились в ислам и не могли снова 
принять христианство»,— считает 
египетский правозащитник Мамдух 
Нахла. По его словам, еще около 450 
подобных случаев рассматриваются 
в суде, и это означает, что число 
людей, желающих снова принять 
христианство, растет. 

Суд обязал министерство внут-
ренних дел Египта выдать истцам 
свидетельства о рождении и удосто-
верения личности, в которых указа-
но, что они христиане. В то же время 
в документах будет указано, что в 
прошлом они обратились в ислам. 
Из-за этого, по мнению правозащит-
ников, эти люди станут мишенью для 
преследований и дискриминации. 

13 февраля

ватикан
Новый вариант молитвы на ла-

тыни, которую читают в Страстную 
пятницу, недавно представлен Папой 
Римским Бенедиктом XVI. Она тут 
же подверглась критике со стороны 
еврейских организаций, а также ка-
толиков из числа традиционалистов. 
Правда, мотивы при этом назывались 
разные. Несмотря на то, что в но-
вом варианте молитвы нет тех слов, 
которые многие еврейские органи-
зации признали оскорбительными, 
она по-прежнему призывает евреев 
к обращению. Католики-традицио-
налисты утверждают, что предпочли 
бы старый вариант молитвы.

Эта молитва оказалась в цен-
тре споров в прошлом году, когда 
Бенедикт XVI издал апостольское 
послание, разрешающее более ши-
рокое использование традиционной 
Тридентской мессы. Благодаря этому 
посланию улучшились отношения с 
католиками-традиционалистами, ко-
торые выступают против тех значи-
тельных изменений, которые были 
внесены в чин церковной службы в 
период с 1962 по 1965 год во время 
II Ватиканского собора. Молитва не 
входит в обычную службу, которая 
используется большинством из 1,1 
млрд. католиков в мире, совершаю-
щих мессу на языках своих народов.

Новая молитва, опубликован-
ная в газете Ватикана L`Osservatore 
Romano только на латинском языке, 
не содержит упоминания о «слепоте» 
евреев и призыва к тому, чтобы «Гос-
подь наш Бог снял пелену с их серд-

ца». Неофициальный перевод новой 
молитвы звучит следующим образом: 
«Помолимся о евреях. Пусть Господь 
Бог наш просветит их сердца, чтобы 
они могли признать Иисуса Христа, 
Спасителя всех людей». В полном 
тексте молитвы также содержатся 
призывы к обращению и других ве-
рующих, в том числе протестантов, 
православных и язычников. Новый 
вариант молитвы должен быть при-
нят для богослужения традициона-
листским меньшинством начиная со 
Страстной пятницы, 21 марта.

14 февраля

мОсква
Однодневную интернет-акцию 

в знак протеста против праздника 
святого Валентина намерено провес-
ти 14 февраля православное моло-
дежное объединение «Георгиевцы!». 
По мнению молодых православных 
активистов этот праздник име-
ет «языческую» и «коммерческую» 
природу.

«В знак поддержки настоящей 
любви призываем всех на один день 
сменить во всемирной сети свои 
личные картинки интернет-пользо-
вателей на картинки с изображением 
перечеркнутых продажных валенти-
нок!» — говорится в заявлении объ-
единения, поступившем в агентство 
«Интерфакс». Кроме того, 14 фев-
раля более ста молодых волонтеров 
будут рассылать в Сети информацию 
«об истинной природе «Дня всех 
влюбленных». Задачей акции, отме-
чают «георгиевцы», является инфор-
мирование интернет-аудитории «о 
языческой и коммерческой природе 
этого «праздника».

Члены движения считают, что 
День всех влюбленных «никакого 
отношения к христианству не име-
ет» и является «датой, чуждой как 
православным, так и католикам, ко-
торым приписывают авторство этого 
праздника якобы в честь святого 
Валентина. На самом деле в основе 
«Дня всех влюбленных» лежит римс-
кий языческий праздник луперкалий, 
поощрявший беспорядочные поло-
вые связи, сексуальную распущен-
ность». Возмущает «георгиевцев» и 
то, что сегодня вокруг Валентинова 
дня «раздута целая индустрия, про-
изводящая бесконечные сердечки на 
продажу». «Рынок поддерживает по-
рок, потому что порок стимулирует 
рынок»,— заявляют «георгиевцы».

В то же время митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент, управ-
ляющий делами Московской Патри-
архии, также критично относящийся 
к традиции празднования в России 
«Дня святого Валентина», предложил 
объявить 14 февраля Днем право-
славной семьи. По словам владыки, 
россияне должны развивать собс-
твенные православные праздники.
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Б
ратия монастыря, осо-
бенно новоначальные, 
подобной роскошью 

н е р ед ко  с о бл а з н я л и с ь . 
Как-то не укладывались 
на подобное имущество по-
учения древних пустынно-
жителей-аскетов. Особенно 
сокрушался о «заблудшем 
брате» отец Герасим:

— Ну куда такое годится? 
Не по-монашески это!

Сам Герасим был в быту 
строг. Келья его поражала 
своей простотой и бедно-
стью. И от духовных чад сво-
их требовал подобного, час-
тенько намекая на близость 
последних времен. Как-то раз 
даже возглавил делегацию к 
настоятелю обители. Мол, 
не хотим жить рядом с Па-
хомием.

Настоятель лишь руками 
развел: «А что я с ним по-
делать могу? Да и паломни-
ки в нем души не чают». 
И, напомнив братии о бра-
толюбии и терпении, посо-
ветовал усерднее молиться 

о Пахомии.
Впрочем, на самом деле отец 

Пахомий жадным не был. Охот-
но, хотя и с рассуждением, де-
лился своим имуществом. «Да 
он так всех подобными себе сде-

лает!» — не унимался отец Гера-
сим. И молился об избавлении 
от напасти. Но боль сердечная 
не утихала. Он даже в отпуск 
съездил на две недели, «чтоб 
глаза этого не видели»…

Бог внял его молитвам — при-
шло монастырю избавление от 
Пахомия! Получил он назначение 
настоятелем небольшой обители. 
Вызвал отца Пахомия настоятель 
и говорит:

— Вот, батюшка, указ из 
епархии пришел. Владыка бла-
гословил тебя возглавить воз-
рождаемый Свято-Никольский 
монастырь. Ты собирайся поти-
хоньку, хотя особо не затягивай. 
Начальство, сам знаешь, сердить 
не стоит. Так что — с повы-
шением тебя. Возьми двух пос-
лушников — пусть помогут тебе 
имущество твое упаковать, пог-
рузить. Путь неблизкий, но гру-
зовик тебе выделим. В твою-то 
машину все не влезет? И, это... 
ты прости меня, грешного, если 
что не так. И за братию всю 
прошу — прости! Осуждали 
ведь тебя порой...

Только вышел от настоятеля 
отец Пахомий, а следом уж Гера-
сим стучится.

— Что, уезжает Пахомий? 
Я, отец, тебе честно скажу — 
и слава Богу!

Жадный
монах

Рассказывали, что проживал некогда в одном большом 
монастыре архимандрит Пахомий. Народ его любил за 
доброту, а братия недолюбливала. И за глаза называла 
любостяжателем. А то и вовсе — «жадным монахом». 
И вправду — рясы у него непростые, машина «крутая». 

Да и в келье «полный фарш»: обилие книг, икон, всяких 
сувениров и прочих даров от небедных прихожан.
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— Ты за этим, что ли, 
притопал? Может, помочь 
собраться хочешь?

— Да мне к этому ба-
рахлу даже прикасаться 
противно... Нет, конечно, 
не за этим. Я вот по вопро-
су. Отче, благослови меня 
уехать на деньков пять?

— Вот те на! Это с ка-
кой такой радости? Ты ж 
только из отпуска.

— Так в том-то и дело. 
Гостил у своего семинар-
ского друга, отца Васи-
лия. И четки свои у него 
в храме забыл. Жаль будет, если 
пропадут.

— Ты что, головой в дороге 
повредился? На вот тебе мои чет-
ки, и молись себе на здоровье.

— Те четки — особенные. Мне 
их когда-то приснопамятный схи-
архимандрит Иоиль благословил! 
Вот уж был старец подвижник! 
Эти четочки, знаешь ли...

— Я заслуг старца Иоиля не 
умаляю, сам знаешь, — перебил 
его настоятель. — Ну как я тебя 
отпущу? Тебя ж и в богослужеб-
ный график, и на послушания 
кругом после отпуска поставили! 
Ладно, придумаем что-нибудь с 
благочинным. Вот уж головная 
мне боль от вас — не один, так 
другой чудотворит...

Позвал благочинного. Целых 
два часа с ним мудрили, как отца 
Герасима везде подменить. Толь-
ко отдохнуть настоятель надумал, 
тут опять отец Пахомий пожало-
вал. Стоит на пороге, за спиной 
рюкзак, у ног дорожная сумка:

— Вот, отче, с тобой попро-
щаться зашел. С братией уже 
попрощался, вечером на поезд до 
Красноугольска.

— А вещи твои??? 
— Все свое ношу с собой, — 

улыбнулся Пахомий, — а осталь-
ное я уж и раздал. Книги — в 
монастырскую библиотеку опре-
делил. Рясы — братии, а осталь-
ное — в рухлядную. Иконы — что 
братии, что чадам духовным. В 
общем, разберутся...

— Машину-то как?

— Да вот… Проблема... Ну за-
чем она мне там нужна, такая кра-
сивая? А надо будет — Бог пошлет, 
как и эту послал. Как, впрочем, и 
все остальное. Переоформить ее, 
конечно, прямо сейчас не полу-
чится. Да вон у отца Никифора 
на нее доверенность есть, пусть и 
ездит. Ты это, благословишь ему 
меня на вокзал отвезти? А то у 
меня и рюкзак, и сумка. А автобу-
сы плохо ходят — как бы на поезд 
не опоздать...

— Благословляю.
— А машину — ты не пере-

живай, не заржавеет! — продол-
жил Пахомий. — Приеду вот к 
вам погостить и переоформлю. 
Хочешь — на тебя, хочешь — на 
монастырь...

— На отца Герасима, — по-
пытался пошутить настоятель, 
— ему в последнее время вечно 
куда-то ехать надо...

— Да хоть на Герасима! Отче-
го нет? Водит он вроде неплохо... 
А! Вот еще что! Просьба у меня 
к тебе, если возможно... Келью-
то я освобождаю. Она теплая, без 
сквозняков. А отец Варсонофий 
хворый совсем, простужается час-
то. Подумай, может переселишь 
его в мою?

— Подумаю...
Почему-то отцу настояте-

лю захотелось плакать. Но он 
сдержался, чтобы не смутить 
Пахомия. Только поклонились 
они друг другу в ноги, обня-
лись, как родные братья. И 
простились.

* * *
По дороге на вокзал сидевший 

за рулем отец Никифор все же 
спросил отца Пахомия:

— Батюшка, но ведь все вещи, 
что вы раздали, вам духовные 
чада от чистого сердца дарили. 
Любят они вас — вот и дарят на 
молитвенную память. Не жаль с 
памятью этой расставаться?

— А я ничего хорошего не за-
был! Ведь каждый их дар — как 
жертва Богу. Именно потому, что 
от сердца. Вот и мое сердце бла-
годетелей моих не забудет. Ни-
когда. Никого. Помнишь, когда 
меня в иеромонахи рукоположи-
ли, мне Анютка, младшая дочка 
Степана Ильича, пупса подарила? 
А я взял, — она ведь свою самую 
любимую игрушку пожертвовала! 
И не поверишь — я его сохранил. 
Вот только неделю назад с ним 
расстался.

— И куда же дели? Ведь «по-
дарок не отдарок»! — рассмеялся 
Никифор.

— Анюткиной дочке отдарил, 
— улыбнулся Пахомий, — Анют-
ка даже прослезилась в умилении, 
когда своего пупса увидала...

* * *
Отец Никифор почему-то дол-

го не мог уехать с вокзала. Стоял 
и смотрел вслед увозящему Па-
хомия поезду, пока огоньки не 
растворились в темноте.

Р.S. А за четками отец Герасим 
так и не поехал. Передумал.

Игумен валериан (Головченко)
(Журнал «Отрок»)
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— Если мы говорим о психозах (расстройствах, со-
провождающихся бредом, галлюцинациями, иллюзиями 
и проч. — ред.), то на первом этапе должна быть, ко-
нечно, врачебная помощь. Она должна снять основные 
симптомы заболевания, вернуть больному сознание, 
критику, адекватное (соответствующее нормальному 
состоянию сознания — ред.) поведение. По мере вы-
здоровления должна преобладать уже психологическая 
и духовная помощь, а медицинская будет сокращаться. 
Динамика именно такая.

Я уже двадцать лет веду прием. И приходилось час-
то наблюдать, как верующие родственники психически 
тяжело больного человека стремились в первую очередь 
вести его на отчитку. Это неверное поведение. 

Есть три главные причины развития психических 
заболеваний. Причина первая: от естества человека. 
Действительно, индивидуальные биологические, генети-
ческие факторы играют здесь решающую роль. Бывают 
болезни как следствие поработивших душу греховных 
страстей — алкоголизм, наркомания, игромания и про-
чее. А бывают психические расстройства как следствие 
демонического воздействия. Нужно знать причины раз-
вития душевных недугов, и в зависимости от причины 
применять нужное врачевство.

— Излечимы ли психические заболевания? 
— Пограничные расстройства принципиально об-

ратимы. Но бывают варианты. Профессора Киселев и 
Сочнева наблюдали, как ведут себя невротики. И что 
интересно: один вид невроза уходит, а на его место 
приходит другой вид. То есть, если человек склонен к 
тому, чтобы реагировать на жизнь невротично, он всегда 
и пребывает в состоянии невроза.

Большие психозы, к которым относятся шизофрения, 
маниакально-депрессивный психоз, считаются принци-
пиально неизлечимыми, но здесь важно понимать, что 
такое ремиссия (исчезновение признаков болезни — 
ред.), и не ставить знак равенства между понятиями 
«неизлечимость» и «тяжесть». Мы, врачи, стремимся к 
длительным ремиссиям, чтобы человек, если это возмож-
но, восстановил какую-то трудоспособность, полноценно 
жил в семье, трудился, посещал храм. 

Например, шизофрения — это хроническое психи-
ческое заболевание. И, в данном случае, что понимать 
под излечимостью? Состояние, когда ушли явления 
галлюцинаций, бреда? Скажем, если человек страдает 
гипертонией, принимает лекарства, соблюдает режим, 
ведет здоровый образ жизни, то, большей частью, цифра 
его артериального давления на хорошем уровне. Когда 
у человека зарубцевалась язва, врач пишет: «язвенная 
болезнь: состояние ремиссии». Эта болезнь может и не 
развиться дальше, если человек ведет правильный образ 
жизни, правильно питается. 

Недавно ко мне пришел один больной и сказал: 
«Доктор, я — алкоголик, и 20 лет  уже не пью». Какой 
правильный подход! Но если он ослабит самоконт-

роль, если перестанет молиться, если начнет хотя бы 
немножко употреблять спиртное, риск того, что он 
сорвется и опять разовьется стойкая алкогольная зави-
симость, — огромный.

Главная проблема — адаптация психически больных 
в обществе, доброе отношение к ним, духовная реабили-
тация. Важно, чтобы человек нашел свое место в жизни. 
И здесь велико значение близких, окружения. Важно 
не паниковать, не нагнетать атмосферу нервозности, 
помогать. В конце концов, мы живем в потоке святого 
промысла Божьего. 

— Многим кажется, что душевнобольному можно 
помочь без лекарств. Вообще, люди  боятся психи-
атрических больниц. Насколько опасно откладывать 
лечение или избегать его?

— Я порой встречаюсь с ситуациями, когда прихо-
дит мама и говорит: «Я ни за что не сдам своего сына 
в психиатрическую больницу!» Какое выражение она 
употребляет: «не сдам»! Она оказывает своему сыну 
медвежью услугу.

Вот когда мама ведет трехлетнего малыша к стомато-
логу, а тот упирается ножками, кричит и плачет, то она 
берет на себя всю полноту ответственности, потому что 
знает: от кариеса зубки ее ребенка развалятся.

Что касается психиатрии, эта линия поведения осо-
бенно актуальна, потому что часто в случае эндогенных 
заболеваний у больного теряется критическое отношение 
к своему состоянию. Нет четкого понимания того, что 
он заболел, что с ним творится что-то неладное. 

Вот в Америке человек без психоаналитика чихнуть 
не может, а у нас порой человек страдает долгое время 
и никак не обратится к врачу. Нужен какой-то сре-
динный путь. Не нужно никаких шараханий, никаких 
противопоставлений. Ведь и лекарства, и усилия врача 
тоже благословляются Богом. 

— Что такое соматизация? Что говорит медицина 
о влиянии нервных расстройств на состояние всего 
организма человека?

— Вообще, это отдельное направление в психиатрии. 
Называется оно «психосоматика». Согласно статистике, 
80% всех заболеваний развивается на нервной почве. 
Так, в 30-х годах ХХ века ученые стали говорить о 
личностных особенностях людей, которые страдают 
теми или иными заболеваниями. Появились понятия 
«артритическая личность», «язвенная личность», «ко-
ронарная личность». О последней группе в 1970 году 
в США вышла монография «Поведение типа А и ваше 
сердце». Авторы называют этих людей «амбициозные 
персоны» и пишут о том, что они любят заседать в 
президиуме, сидеть в первых рядах, невероятно волну-
ются, если, например, их машина застревает в уличной 
пробке или они проигрывают в шахматы ребенку. У 
таких людей, как выяснилось, кровь сворачивается в 
несколько раз быстрее, у них чаще бывают сбои сер-
дечной деятельности.

душевные  забОлевания:
правОславный  взгляд

беседа с врачом-психиатром,
кандидатом медицинских наук

дмитрием авдеевым (москва), 
автором многочисленных книг 

и монографий

Церковь
и медицина

 «Церковь рассматривает психические 
заболевания как одно из проявлений 
греховной поврежденности человеческой 
природы», — сказано в «Основах социальной 
концепции рпЦ». какой должна быть 
последовательность медицинской и духовной 
помощи при психических расстройствах?
чему уделять большее внимание?
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В связи с этим можно нарисовать такую схему: ха-
рактер — болезнь. Но, судя по моему опыту, схема эта 
неполная. Откуда у человека берется такой характер? Я 
думаю, вследствие греховных страстей, которые долгое 
время хозяйничают в его душе, в его теле. А если чело-
век не знает благодати Таинств, не знает Бога, то живет 
с этими страстями и не может осознать причинно-след-
ственной связи. Схема, на мой взгляд, будет выглядеть 
так: греховная страсть — характер — болезнь.

Врачи утверждают, что психосоматические заболева-
ния развиваются потому, что человек не проговаривает 
какие-то конфликты. Смотрите, какое верное наблюдение. 
Только давайте дополним его: человек не исповедует эти 
конфликты. Здоровье души и здоровье тела, как показали 
наблюдения ученых, находятся в неразрывной связи. 

— Ритм нашей жизни кардинально отличается от 
неторопливого распорядка дня прежних поколений. 
Может быть, именно он виноват в том, что у современ-
ных людей часто наблюдаются «синдром хронической 
усталости»? 

— Практически на все вопросы в отношении душев-
ных заболеваний напрашивается один и тот же ответ: 
безблагодатная, безбожная жизнь. Говорю это без вся-
кого упрека. Молодой человек тешит себя перспектива-
ми, он молод, здоров, у него множество планов. Пожи-
лой оказывается в более сложной ситуации: здоровье 
подорвано, дети выросли, может быть, материальных 
ценностей он не накопил или они обесценились в 
ходе реформ. И что? Остается злость, раздраженность, 
ненависть. 

А возможен ли такой вид хвори, например, у препо-
добного Серафима Саровского? «Радость моя, Христос 
воскресе!» — встречал каждого батюшка. Или препо-
добный Амвросий Оптинский, который, вообще, долгие 
годы лежал на своем диванчике и хворал. Все-таки мы 
опять и опять говорим о духовных факторах.

Безусловно, я не снимаю таких понятий, как «де-
прессия истощения», как усталость, экологические фак-
торы. Это тоже очень важно: здоровый образ жизни, 
правильное питание, свежий воздух. Но почитайте 
письма отца Иоанна Крестьянкина из ГУЛАГа, где он 
просидел несколько лет. Уж какое там питание, какой 
отдых! Но сколько людей стремилось к отцу Иоанну за 
поддержкой! И так же было с другими подвижниками 
благочестия. То есть, прежде всего, человеку надо быть 
с Богом, со Христом.

— Между понятиями «уныние» и «депрессия» мож-
но ли поставить знак «=»?

— Нет, нельзя. Уныние — это греховная страсть, а 
депрессия — это болезнь. Видов депрессии множество, 
но я укажу два самых главных: невротические и эндо-
генные. 

Невротические депрессии всегда связаны с конфлик-
том, с тем, что в сознании человека сталкиваются раз-
нонаправленные мотивы. И от этого в душе возникает 
тяжелая психотравмирующая ситуация. Здесь нужен 
поиск выхода. Решение часто приходит через молитву, 
через смирение. В этом корень лечения невротических 
состояний.

Появление эндогенных депрессий связано с тем, что в 
какой-то степени меняется обмен веществ в мозге. Есть 
такие вещества как серотонин, дофамин, норадреналин. 
При такой форме депрессии содержание этих веществ в 
мозговых структурах либо резко сокращается, либо па-
дает до нуля. И в этом случае, конечно, нужна терапия, 
нужны лекарства.

— Что такое истерия? Какова ее природа?
— Я много думал: грех это или болезнь? А потом 

понял, что в данном случае грех настолько изменяет 
естество человека, что потом формируется и болезнь. 

Истерия — это делание дел напоказ. Истерику нуж-
ны два условия: выгода и зритель. Вот мама кормит 
малыша, а он не хочет есть. Тогда он падает на пол и 

бьется в конвульсиях… А что делает мама? «Успокойся, 
сыночек, возьми конфетку, только не плачь!» У ребен-
ка типичная истерическая реакция. А как повела себя 
мама? Она удовлетворила реакцию малыша. Можно не 
сомневаться, что в будущем он еще много, много раз 
поведет себя так же. 

Можно задаться вопросом: могла ли развиться ис-
терия у Робинзона Крузо? Наверное, нет. Некому было 
это демонстрировать.

Как реагировать на истерическое поведение? Строго 
и спокойно.

Мы часто видим на манифестациях людей, которым 
очень важно самолюбование. И у некоторых политиков 
заметны черты истерического поведения. А современная 
поп-культура? Это какой-то истерический апофеоз. Увы, 
вся наша жизнь от детского сада до пенсии учит чело-
века истеричности. Давайте не учиться этому. Гордость, 
тщеславие, позерство, самолюбование, делание дел на 
показ — вот духовная составляющая истерического 
поведения.

— В Вашей практике Вам приходилось встречаться 
со случаями одержимости? 

— Я сам не дерзаю ставить какие-то духовные диа-
гнозы, но если вижу, что передо мной больной человек, 
нуждающийся в срочной квалифицированной психиат-
рической помощи, то однозначно говорю его родствен-
никам: на отчитку вести его не надо. 

В «Основах социальной концепции РПЦ» четко ска-
зано о разграничении сфер деятельности верующего 
психотерапевта и священнослужителя. Там говорится о 
том, что врач-психотерапевт предшествует встрече со 
священником. Он готовит человека к этой встрече. 

— Порой состояние психически больных, которые 
разговаривают с «невидимыми духами», агрессивны, 
вызывает у окружающих мистический страх или от-
вращение. Каким должно быть отношение христиани-
на к душевнобольному?

— Да, бывают психические заболевания, когда че-
ловек начинает слышать голоса, видеть галлюцинации. 
Если больной человек верующий, то, естественно, в 
фабуле его переживаний будут находиться религиозные 
образы. И это может дать повод его неверующим родс-
твенникам сказать: «Домолился!». Но нет, нет, нет — 
Церковь никогда не приведет к шизофрении.

Когда 16 лет назад я начинал изучать эту пробле-
му, не было ясной точки зрения: психические болез-
ни — что это? Беснование, одержимость или только 
компетенция психиатров? А «Социальная концепция» 
расставила все точки. 

Мои исследования шли в этом же русле. Болезни 
психические — это Господом возложенный крест, кото-
рый нужно претерпеть, безропотно нести. Это важно. 
Психическая болезнь — это частный случай греховного 
повреждения. И эти больные нуждаются в сострадании. 
Я порой получаю письма с благодарностью, где больные 
пишут: «Спасибо вам, доктор, что вы из года в год по-
вышаете наш статус в Церкви». 

Раньше в духовных школах был предмет, который 
назывался «пастырская психиатрия». И есть прекрасные 
работы известного психиатра, сына священника Рязан-
ской епархии, глубоко верующего человека Дмитрия 
Евгеньевича Мелехова. Его работы были интересны не 
только мирянам, но и священнослужителям. Он распи-
сывал по пунктам, как пастырь может распознать, что 
его подопечный психически болен.

Мне кажется, что надо развивать общую культуру, 
медицинскую культуру, духовную, доброе христианское 
отношение, не пленяться страхом, не уходить в панику, 
не думать, будто бы Бог покинул нас. Нет, нужно отно-
ситься к психически больным с христианским милосер-
дием, любовью и состраданием.

Беседовала Елена НаСлЕдышЕва



газета
«Царкоўнае  слова»

мінскай  епархіі
выдаецца  па  благаславенні

яго  высокапраасвяшчэнства
мітрапаліта

мінскага  і  слуцкага
ФІларЭта,

патрыяршага  Экзарха
ўсяе  беларусі

свои  пожертвования  вы  можете
 перечислить  на  субсчет  газеты:

№  3015563370019
в  отделении №517 г. минск

ОаО  «белинвестбанк»,
код  739, 

пл. свободы,17, г. минск
унп  600180011 

редакция  газеты
«Царкоўнае  слова».

Наш  падпісны  індэкс:  63130

наш  адрас:  220004,
г.  мінск,  вул.  ракаўская,  4,
свята-петра-паўлаўскі  сабор,

рэдакцыя  газеты
«Царкоўнае  слова».

тэл/факс:  203-33-44, 
e-mail: tsar.sl@open.by,

www.sppsobor.by

газета  «Царкоўнае  слова»
выдаецца  1  раз  у  тыдзень

 на  рускай  і  беларускай  мовах.
аб’ём  2  друкаваныя  аркушы. 

тыраж  выпуска  6600.

газета  надрукавана
ў  друкарні  «знамение»

г. мінск,  вул.  каржанеўскага,  14.
ліцэнзія  лп  №02330/0131538

ад  04.10.2005 г.
заказ  № 123

нумар  падпісаны  да  друку
12 лютага  2008  года.

зарэгістравана
міністэрствам  інфармацыі

рэспублікі  беларусь.  пасведчанне
аб  дзяржаўнай  рэгістрацыі

№  815. 

галоўны  рэдактар  а.  харытонаў
заснавальнік: Мінская  епархія

Беларускай  Праваслаўнай  Царквы

Беларуская  праваслаўная
газета  «Царкоўнае  слова»
№ 7; 15 лютага 2008 года

Цана  ў  розніцу  свабодная.

Внимание!
В ближайшее время 

изменятся наши
банковские реквизиты

правОславные  прОграммы
на  белОрусскОм  радиО  и  телевидении

радио

1 канал
каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
•  с в я щ е н н и к а  А н д р е я  Л е м е ш о н к а 

(г.Минск);
•  священника Александра  Почепко 

(г. Борисов);
• священника Александра Иванова 

(г.п. Чисть).

16 февраля,  суббота
22.30 «свет души» (одновременно на 

канале «культура»)
•  Обзор январских номеров газеты 

«Царкоўнае слова». 
17 февраля,  воскресенье
7.30 «православная проповедь»
• Новости православной жизни. 
• О святителе Иннокентии Иркутском 

(память 22.02).
• Отец Иоанн Крестьянкин. Слово о малом 

доброделании.
• Проповедь на воскресное евангельское 

чтение (2 Тим. 3, 10-15; Лк. 18, 10-14) священ-
ника Георгия Шаповалова (п. Боровляны).

«сталіца»
8.00 «божие слово»
• Неделя о мытаре и фарисее. Слово 

священника Павла Боянкова (г. Минск).

• Икона Божией Матери «Взыскание по-
гибших» (празднование 18.02). Слово священ-
ника Павла Латушко (г. Минск).

• Ответы на вопросы слушателей (тел. 
для вопросов 284-37-89).

 телеидение
15 февраля, пятница
1 канал (бт)
9.05 Слово Митрополита Филарета на 

праздник Сретения Господня.
17 февраля,  воскресенье
«лад»
7.40 «благовест»
• Репортаж из Жировичского монастыря 

о рукоположении архимандрита Леонида во 
епископа Речицкого.

• Сюжет о лауреате премии «За духовное 
возрождение» за 2007 год священнике Андрее 
Крутелеве.

8.10 «мир  вашему  дому»
Ведущий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)
Онт
9.05 «воскресная  проповедь»
Ведущий — священник Федор 

Повный (г. Минск)
• О празднике Сретения Гос-

подня.
В  программах возможны  

изменения.

рэдакцыя  пакідае  за  сабой
 права  друкаваць  аўтарскія

матэрыялы  ў  парадку
абмеркавання,

не  падзяляючы  пункту
гледжання  аўтараў.  рукапісы

не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

паломнический  отдел
минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
7–10.03 Православные святыни Польши
3–10.04, 24.04–1.05 Святая Земля
18–25.05 Прага-Венеция-Лорето-Ланчано-Бари-
Рим-Ватикан-Вена
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы

паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
беларусь:
16.02 По храмам Минской епархии   2.03 Барань-Жодино
17.02 Жировичи-Сынковичи            2.03 Ляды-Станьково               
23.02 Мир-Турец-Налибоки             8.03 Раков-Мурованка-Лида
1.03 Слуцк-Грецк                           9.03 Жировичи-Сынковичи
                     россия и украина:

22–25.02 Псков-Пушкинские Горы
29.02–3.03 Оптина Пустынь-Калуга–
Тихонова Пустынь
7–10.03 Санкт-Петербург-Вырица
6–10.03 Дивеево-Муром-Санаксары

272-11-96  272-06-45 адрес: Минск, ул. Космонавтов, 24

у белОрусских катОликОв и прОтестантОв
не хватает местных священникОв 

совет министров Беларуси утвердил положение о порядке приглашения 
в Беларусь иностранных лиц и лиц без гражданства в целях занятия ре-

лигиозной деятельностью.
«Религиозные объединения вправе приглашать в Беларусь иностранцев в це-

лях занятия религиозной деятельностью по согласованию с Уполномоченным 
по делам религий и национальностей на срок не более одного года», говорится 
в постановлении Совмина. Данный «срок может продлеваться или сокращаться 
в соответствии с настоящим положением», говорится в документе.

Как заявил пресс-секретарь аппарата Уполномоченного по делам религий и на-
циональностей Михаил Рыбаков, «религиозная организация должна обосновать, 
кого, зачем и на какой срок приглашает. Если не хватает местных священников, 
то мы эти кандидатуры согласовываем и рассматриваем документы».  

На данный момент местных священников не хватает во многих католических 
и протестантских приходах.


